

La libertad de imprenta es la atenta descubridora de las injusticias; y nada hay perdido en tanto que ella subsista.

Chateaubriand.

LA SANCION

Gutenberg, sin saberlo fue el artífice de un nuevo mundo... Cada letra del alfabeto que sale de sus manos, encerraba en sí más fuerza que los ejércitos de los monarcas y que los rayos de los pontífices.

Lamarine.

BISEMANARIO DE POLITICA Y LITERATURA

SE PUBLICA LOS MIERCOLES Y SABADOS

SUSCRIPCIONES

[pago adelantado]

Por cada serie de 8 números á domicilio... \$p. 0,30
En las agencias se vende cada número suelto del día á 0,05
Remitidos y avisos, precios convencionales.

OFICINA CENTRAL

Imprenta de "El Pichincha"

AGENCIAS EN QUITO

En los establecimientos de los Sres. Francisco Zambrano (portal del Arzobispo), Ramón F. Moya (calle de Escribanos) y en la agencia de "El Grito del Pueblo" (carrera de Bolivia N° 36).

AÑO IV

Quito, Ecuador, Noviembre 3 de 1900

Núm. 315

"EL PENSAMIENTO-LATINO"

Con el propósito de discernir la manera más conveniente y práctica de propagar la Revista de este nombre que acaba de fundar en Santiago el notable sociólogo Enrico Piccione, celebraron anoche una reunión los señores Alamos González, Benicio, Arias Sánchez Alberto, Castro Donoso Luis, Ghio Juan, Lambert Carlos, Mantecola Benjamin, Ortega Enrique y el suscrito.

Excusaron su inasistencia y enviaron entusiastas adhesiones á la idea los señores David W. Williamson, cónsul general de los Estados Unidos Mexicanos, Enrique Nieto, presidente del círculo Español, doctor Federico Arna, Fernando Mantecola, Carlos E. Porter, Nicolás Delpino y Angel Minetti.

Ante los presentes expuso con precisión y claridad el señor Piccione los objetivos de la Revista que ha fundado y cuyos dos primeros números han visto ya la luz pública. Como lo indica su portada, esta publicación, vinculadora de los pueblos de origen latino y reivindicadora de los fueros de nuestra raza, dilucidará, con relación á los intereses de la América latina y de las entidades políticas europeas del mismo origen, temas de biología, psicología, sociología, ciencia jurídica, economía, pedagogía literaria, arte, jurisprudencia actos parlamentarios, industria y comercio. Fomentará en todo sentido las relaciones comerciales y políticas entre estos países de nuestra América, tan desunidos hoy por desinteligencias pasajeras ó por luchas encontradas de intereses; abordará todos los problemas que en orden á su desenvolvimiento y cultura se le puzgan; suministrará noticias políticas y comerciales de cada país y se esforzará por servir con llas los verdaderos intereses que convenga promover; para aquellas naciones europeas con las cuales nos hallamos en contacto incesante será una especie de repertorio enciclopédico y de guía estimuladora de mayores acercamientos y de intercambios de todo linaje.

En una palabra, de estimularse como es nuestro deber de latinos americanos la empresa cuyo, yá mismo plan acaba de exponer, antes de mucho podremos hallarnos cerca del ideal que debiera siempre encadenar las voluntades de los hijos de nuestra raza y que el verbo vibrante y escénico de

Vargas Vila ha diseñado con pinceladas llenas de audacia en su folleto *Ante los bárbaros*, publicado últimamente en Roma.

De él tomo al acoso las siguientes frases, que se dirían hechas para condensar el programa de *El Pensamiento Latino*:

"Bolivar dió la palabra salvadora, en los espasmos de la muerte, envuelto en las brumas augurales de su inmortalidad.

"Unión, unión, unión

"Así dijo el Jemio moribundo.

"Unión de México y Centro América en una Gran Confederación...; unión, ligas ofensiva y defensiva de los fragmentos de la antigua Colombia, algo que levante, en los mares del Sur, la sombra augusta de aquella visión imponente y grandiosa; unión del Perú y Bolivia, las dos hijas gloriosas de Ayaen-ho; unión de Chile y de los pueblos del Plata; unión por todo el Continente...."

Y el momento no puede ser más oportuno.

La corriente que hoy parte de Chile impulsada por la mano vigorosa y el intelecto brillante de Enrico Piccione y que un puñado de hombres de sana intención y buena voluntad nos hemos propuesto estimular y promover, ha brotado ya de diversos puntos de América y Europa en sentido convergente á los ideales de *El Pensamiento Latino*.

Acabo de contestar adhiriendo calorosamente á los fines levantados del Congreso Social y Económico Hispano Americano que en Madrid preside don Faustino Rodríguez San Pedro. Bajo los nobles auspicios del Gobierno Español, que ha convalidado á ese Congreso por real decreto de 16 de Abril de 1900, celebrará en el próximo Noviembre una asamblea internacional, llamada á ocuparse en los trascendentales problemas que interesan á España, Portugal y á las Repúblicas Americanas de origen latino. Con ello se dará forma práctica á las iniciativas de la Unión Ibero Americana que desde hace tiempo busca la más estrecha confraternidad con Hispano-América.

En Barcelona y bajo la hábil dirección del brillante publicista Mariano José M. de los Ríos, se ha fundado asimismo un há mucho *El Mundo Latino*, publicación colonial, que sirve los propios intereses que *El Pensamiento Latino* y tiene una tirada de 100,000

ejemplares destinados á circular por toda Europa y la América Latina.

En Buenos Aires, y contrariando la grita interesada de los que promueven disensiones entre estos pueblos llamados á vincularse,—grita interesada, porque tras de ella sólo se advierte la pugna codiciosa de los agentes de Herr Krupp ó del Grusolweik—existe fundada la Asociación Americana de La Paz. De sus objetivos de con fraternidad latina he dado noticia en otra ocasión. Por hoy agregaré que sus trabajos prosperan en la Argentina, el Uruguay y el Paraguay. Don Marcial Martínez se halla encargado en Santiago de la formación del Centro chileno y el infrascripto representa esos anhelos en Valparaiso.

Como en ve, todos estos generosos movimientos, encaminados al fin que por su parte se propone realizar *El Pensamiento Latino*, aseguran á tan laudable empresa próspero porvenir y éxito evitable.

La revista ha circulado ya por toda la América Latina y por todos los países latinos de la Europa; cuenta con más de 200 colaboradores distinguidos; se publica en español, portugués, italiano y francés; inserta boletines de las producciones científicas y literarias, del movimiento escolástico, de las instituciones científicas, literarias, de educación y de beneficencia, de los institutos económicos y del movimiento comercial, industrial y artístico de todos estos países.

En una palabra: será un precioso guía de la América para los hombres de todas las profesiones y de todos los gustos; expondrá y dilucidará teorías científicas á la vez que se ocupará con detenimiento en las cuestiones prácticas de nuestra vida social, económica, comercial é industrial.

La circunstancia de ser enviada á los gobiernos, legaciones y consulados, á las cámaras de comercio y otras instituciones de los diferentes países, habrá de constituir otro medio de difusión de sus útiles indicaciones y de propaganda de sus levantados ideales.

Los caballeros arriba nombrados, en su primera reunión celebrada anoche en casa del doctor Mantecola acordaron:

1° Constituirse en comité de propaganda de la indicada publicación en Valparaiso con el fin de que ésta circule profusamente y se abra camino en los círculos sociales y comerciales, facilitando así la misión árdua de que

el fundarla se ha encargado su ilustrado director don Enrico Piccione;

2° Suministrar cada uno de los miembros de este comité á quienes los soliciten todos los informes de que hayan menester acerca de la indicada publicación;

3° Agregar como adherentes al mencionado comité á todas las personas que se suscriban á *El Pensamiento Latino*;

4° Estimular á los hombres ilustrados y á todos los que simpatice con los propósitos de la revista, á que concurren con sus luces al éxito de la empresa, como asimismo promuevan cuestiones, dilucidando problemas ó sometan cualesquiera dudas al debate y á la solución más en armonía con los fines de la ciencia, de la industria, del comercio y con los intereses armónicos de las naciones latino-americanas y latino-europeas.

Tales son, en resumen rápido y somero, los acuerdos celebrados por el comité de propaganda de *El Pensamiento Latino*, que he recibido el honoroso encargo de recomendar á la consideración pública y al apoyo de los hombres cultos y patriotas.

EDUARDO POIRIER

Valparaiso, á 29 de Setiembre de 1900.

CORRESPONDENCIA DEL NORTE

Parece que los revolucionarios de la frontera han conocido por fin la tal situación en que se hallaban colocados, y de este modo han comenzado á desfilar uno tras otro.

Dícese que Sarasti tiene á su mando un puñado de adictos que le secundan sus planes revolucionarios, pero que están ya fatigados y que mal pueden continuar en su agitada tarea.

Yo me atrevo á creer, sin embargo, que no se disolverá del todo la montonera, porque conozco la tenacidad de los conservadores, quienes no piensan sino en buscar medios de recuperar el

mando en éste que creveron pueblo suyo, por derecho hereditario.

La situación aflicta en que se encuentra Colombia es uno de los motivos para que la revolución fraguada por los emigrados ecuatorianos, no haya tomado incremento y se haya desvanecido rápidamente; estos contaban con el apoyo de sus correligionarios colombianos, pero no hicieron bien el cálculo, porque la generosa patria de Murillo Toro tiene para largos años que reparar sus atrozos y actuales compromisos, y repararlos al amparo de una política sabia, y bien dirigida. Así, pues, bajo ningún aspecto le convendría crearse nuevas dificultades, que le multiplicarían sus males, y darían ocasión á que la miseria llegue á sus puertas. Es necesario mirar muy de cerca el movimiento renitente de Colombia para conocer la gravedad de las circunstancias por las que atraviesa ese país digno de mejor suerte; y quien se propusiera hacer tan largo estudio, encontraría materia suficiente para un voluminoso libro. Los que se imaginan, pues, que Colombia puede tomar una resolución definitiva, hostil al Ecuador, van muy errados, porque no basta conocer las intenciones de un individuo, sino, además, la posibilidad en que éste se encuentra de llevarlas á cabo.

Hasta aquí Colombia se ha contentado con hospedar en su territorio á nuestros emigrados, y apoyar la revolución inatendida por éstos; pero al menos lo ha hecho salvando las apariencias de que no existe aprobación oficial del Gabinete.

Ahora es probable que las cosas hayan tomado otro rumbo y que ni esta protección dictaminada, si así puede llamarse, prestará en adelante.

Ojalá que así suceda. No necesitamos otra cosa que paz, absoluta, inalterable, para prosperar y ser felices; pero, por desgracia, nuestra raza indo-latina parece que lleva en la sangre el germen de la discordia y la tendencia á la guerra; ese ajitarse continuo de nuestras repúblicas, ancianas de ser poderosas, sin saber explotar sus riquezas; de ser fuertes, sin tener medios para ello; de ser respetadas por las demás naciones, sin constituirse debilmente, por que las diarias revoluciones no les permiten tal cosa; ese ajitarse continuo, decimos, dentro de la estrecha esfera de sus ensueños, hace que vivan nuestros pueblos en un estado estacionario de progreso, los más adelantados, que en cuanto á los demás, sigo caminando á la bancarrota, salvan su crédito muy difícilmente.

Ojalá que el Ecuador gozara de paz, ahora que los esfuerzos del General Alfaro han hecho tanto en beneficio de esta desventurada nación, esclava, en otro tiempo, de las ambiciones mezquinas de sus gobernantes, y de las torpezas de de un clero fanático y desentrena-

do; quizá de este modo llegaremos á realizar todo lo que ambiciona el hombre de bien, cuando piensa en el porvenir de la patria.

Theyle.

ELECCIONES

Es la hora decisiva. Necesitamos al fin consolidar el partido y preocuparnos seriamente del porvenir de la Patria. La revolución de ideas está iniciada, pero es indispensable darle empuje, abrirle campo, para que su acción benéfica se deje sentir á la sombra de la paz y las garantías constitucionales. Para conseguir esto se hace preciso estrechar nuestras filas y aprestarnos como buenos á la lucha eleccionaria, que decidirá de la suerte del país poniéndolo en manos del ciudadano que resulte electo Presidente para el próximo período constitucional.

La opinión de los liberales está dividida, por desgracia, entre los partidarios del General Franco y la fracción garcista. Uno y otro bandos trabajan con actividad por el triunfo de sus respectivos caudillos, pero entre tanto no puede ser más extraño semejante proceder en un partido político, que, como el nuestro, debe mantenerse unido y conservar entre sus cooptitudinos, cuanto más sea posible, los lazos de íntima relación y solidaridad á que le obliga la propia conveniencia. El nombre del Sr. García está apoyado por una fracción de liberales y por los conservadores *ultras*, y los manejos de éstos que no han sido del todo desconocidos, nos han hecho mirar esa Candidatura como enteramente adversa á los fines del liberalismo puro; he aquí, pues, porque se han decidido en favor del General Franco todos los liberales genuinos, que obran á impulsos de sanas intenciones é inspirados en el dictamen de la propia conciencia.

Hay y podemos decir que la Candidatura Franco cuenta con la simpatía de propios y extraños, y que aun en sus adentros la aplauden los mismos que hasta ahora permanecen indecisos, esperando la voluntad de lo alto, para decidirse por tal ó cual de terminación. El incremento que ha tomado dicha Candidatura, en toda la República, se comprueba por el sinnúmero de círculos eleccionarios franquistas fundados en las provincias, bajo la dirección de personalidades notables: no podría ser contrarrestada, ni sucumbiría sino en virtud de alguna imposición escandalosa, de última hora, imposición que significaría atropello de las garantías constitucionales y que vulneraría nuestro republicanismo; mas la cordura del Gobierno liberal, que siempre ha manifestado solicitud por las libertades públicas, nos pone á salvo de cualquier temor que pudiéramos abrigar á este respecto.

CANDIDATURA FRANCO

República del Ecuador.—Presidencia de la Sociedad Democrática de Azuay.—Cuenca, Octubre 27 de 1900.

Sr. Presidente de la "Sociedad Liberal de Pichincha." Quito.

Me es grato comunicar á U. que el Círculo liberal de esta Provincia, con cuya presidencia he sido nuevamente honrado ha tenido á bien acordar lo que transcribo á continuación:

"En la ciudad de Cuenca, á veintiséis de Octubre de mil novecientos, reunidas las personas que componen la "Sociedad Democrática del Azuay", acordaron reorganizarse; y habiéndose procedido á la elección del personal de que debe componerse el Directorio, resultaron elegidos, por unanimidad de votos, para

Presidente, el Sr. D. Federico

Malo

Vicepresidente, el Sr. D. Roberto Espinosa

Vocales, los señores:

Coronel Dr. D. Gabriel A. Ullauri

Dr. D. Víctor J. Espinosa

Dr. D. Agustín J. Peralta

Coronel D. Luis Vega Garrido

Dr. D. Adolfo A. Torres

Dr. D. Guillermo Ochoa

D. César Malo

Dr. D. Juan José González Iglesias

Comandante D. Carlos María

Malo

D. Leoncio Andrade

Secretario, Dr. D. Aurelio Ochoa

Tesorero, D. Isaac Abad

Tesorero, D. Miguel Ignacio Córdova.

Reorganizada así la Sociedad, acordó:

Primero: Trabajar por la Candidatura del Sr. General D. Manuel Antonio Franco, para la Presidencia de la República en el período próximo, con arreglo á los propósitos que tuvo al constituirse.

Segundo: Poner en conocimiento del Sr. Ministro de lo Interior y Policía la reinstalación de la Sociedad y recabar de ese H. Ministerio garantías eficaces para los electores de esta Provincia.

Finalmente, poner en conocimiento del Sr. General Franco y de los Clubs electorales de las demás provincias de la República, la reinstalación y fines de la "Sociedad Democrática del Azuay."

Con sentimientos de alta consideración, me suscribo de Ud. atento seguro servidor

Federico Malo.

Presidente.

Aurelio A. Ochoa.

Secretario.

TELEGRAMA DE RIOBAMBA

Sr. Dr. Belisario Albán Mesanza.

Complázcome en felicitar á la

Sociedad Liberal del Pichincha y á su digno presidente por el acierto con que ha procedido al exhibir al Sr. Gral. D. Manuel A. Franco como candidato á la Presidencia de la República en el próximo período constitucional agradezco la fina atención de U. al comunicarme tan importante y trascendental hecho y me suscribo ofreciéndole mi distinguido aprecio y consideración.

Wenceslao Ugarte.

CORRESPONDENCIA DE GUARANDA

Guaranda, Octubre 30 de 1900.

Sr. Director:

Asuntos de diversa índole preocupan actualmente esta sociedad, tales como la muerte de un ciudadano útil á la escuela liberal, proyectos de emprender, en trabajos eleccionarios para Concejos Municipales y, en consecuencia, para la Presidencia próxima de la República.

Iremos por partes, para no pecar de oscuridad.

El ciudadano útil que murió ayer, á la 1 p. m. es el Sr. Dr. Miguel Soto Verdesoto, latacuense de nacimiento y guarandino por simpatías como lo decía en varias ocasiones. Fue siempre buen ciudadano, honrado político, entusiasta liberal y admirador como el que más del General Alfaro y su partido. Desempeñó varios cargos de importancia, como Concejero Municipal, Secretario de la Gobernación, Secretario Municipal, Corresponsal de "El Telégrafo" y "El Tiempo" y cuando la muerte le sobrevino, hallábase ejerciendo la Procuraduría Municipal.

Justo es nuestro sufrimiento siempre que un buen patriota sucumba en la jornada de la vida.

Mañana ó pasado se reunirá el Club Liberal, para renovar el Directorio, de acuerdo con los Estatutos, y acordar la lista de futuros Concejeros: la mayoría esta resuelta á trabajar por la juventud. Arreglado este procedimiento el Club ó Asamblea provincial discutirá el Candidato á la Presidencia y se adherirá, como es natural, al que mejor represente las aspiraciones radicales de nuestro credo político, una vez que ahora, en las actuales circunstancias, no debemos pensar sino en el definitivo entronizamiento de la Libertad.

Ser ó no ser!! tal debe ser el Programa del futuro Presidente.

Esprése vehementemente saber cuál es el acuerdo del Directorio Liberal de la Capital, porque es voz que hará eco en la República.

Si otra cosa por ahora, tengo á honra suscribirme del Sr. Director amigo y

Corresponsal.

REVISTILLAS

Los finados, el día de difuntos, cómo nos despierta con sus funebres campanadas cómo nos trae recuerdos tristes que parecían olvidados para siempre!

Todos tenemos seres queridos durmiendo el sueño eterno en el regazo de la madre común, y todos los recordamos con doloroso cariño; por eso debíamos ir al cementerio á saludar las tumbas que los guardan, sombríos, poseídos de santo respeto, y no por el afán de ver y ser vistos como se acostumbra todavía, á pesar de la protesta unánime de las personas serias. El panteón es lugar sagrado y no debe ser profanado de ninguna manera. Es tiempo de que arranquemos de nuestros usos sociales, siquiera en esa parte, lo que choca con las buenas costumbres y procuremos, con el ejemplo, con la pluma y la palabra hacer que nuestro pueblo sea más culto y respetuoso.

La autoridad competente permitió el juego de boliches por algunos días, pero hoy, en vista de serios y frecuentes desórdenes, ha levantado tal permiso, y ha hecho bien; la clase baja abusa y no usa de las concesiones, lleva su pasión hasta el delirio, en épocas determinadas, y piensa cándidamente que si no vá hasta los extremos

no goza del permiso que, aconsejando prudencia, concedió la Autoridad.

Se clausuró el Congreso extraordinario, no sin que antes haya dejado terminados casi todos los proyectos sometidos á su consideración. Si hemos de ser justos, debemos confesar que el actual Congreso ha trabajado con asiduidad y con tino. Los HH. senadores y Diputados no han permanecido, como en otras veces, dormidos en sus corules; por el contrario, presidiendo de escándalo sin-conducentes y de innecesarias discusiones, han cumplido con el deber que el pueblo les impusiera.

José María Vargas Vila, el fogoso político, el atildado y galano literato no es desconocido entre nosotros; antes bien, con sus obras, ejerce una especie de sugestión en buena parte de nuestra sociedad; á esto obedece, pues, que regalemos á nuestros lectores con la publicación de "Copos de Espuma" en el Folletín de nuestro Bisemanario.

Ha dejado de existir en esta Capital el Sr. Manuel Bastidas, honrado ciudadano y buen padre de familia. Presentamos á sus deudos nuestro sentido pésame.

Rafael Aparicio Bastidas

Agradece á las personas que se han dignado acompañar al trasladado y exequias de su finado padre el Sr. D. Manuel Bastidas (q. e. p. d.)

EL SR. LUIS PAZ NO ESTA EN QUIEBRA.

S. J. consular de comercio.—Sin que en los autos aparezca orden suya, ni la ley lo disponga, el Sr. Pastor A. Jácome, Secretario del Juzgado, ha tenido la real y moza gana de dar á la prensa su último auto, dedicado á negarme la suspensión de la quiebra de Zoila Albán; pero, no llana y lisamente sino con el mote de "Declaración de quiebra de Luis Paz y su esposa Zoila Albán", á guisa de aquel pintor de mala muerte, que sobre una quisquosa de su pincel, puso estas palabras: "Esto es un gallo, ó una gallina", y no era lo uno ni lo otro. De la misma manera, el más necito que sea, simplemente, el auto publicado en el N.º 95 de "El Quiteño" no podrá, siquiera, sospechar que en tal providencia se declara la quiebra de mi esposa y muy menos la mí; por lo cual, y para satisfacer el intento de aquel Secretario, fus preciso, porque de otro modo no cumpliría su objeto, la añadidura de ese epígrafa falso y calumnioso.—Si este buen hombre hubiera recapacitado, sobre que yo jamás había sido comerciante, ni siquiera dendor insolvente; si por curiosidad hubiéramos impuesto de los escritos por mí presentados en el juicio de quiebra de Zoila Albán, habría, tal vez, comprendido la participación que con él tengo, y por ende, el sentido de su resolución; y de seguro que con un poco de buena fe y un tanto de razón no se hubiera lanzado á perpetrar semejante atentado.—Por la dignidad del Juzgado, por justicia y por el derecho que me asiste ruego á U. a-

tentamente se digne declarar que el Sr. Pastor A. Jácome ha procedido, en este asunto, arbitrariamente y temerariamente: Que el auto en referencia no contiene declaración de quiebra respecto de nadie; y que se publique inmediatamente, en el periódico nombrado, este escrito con la providencia que recoga.—Salvador.—Luis A. Paz.—Siento por razón, en cumplimiento del decreto que antecede: que en el diario "El Quiteño" N.º 95, que se halla adjunto á este proceso, se hizo publicar el auto de fojas 91, por cuanto se señaló nuevo día para la primera junta de acreedores. En dicha publicación, encabezada "Declaración de quiebra de Luis Paz y su esposa Zoila Albán", por cuanto el Sr. Paz hace su dimisión voluntaria en el escrito de fojas 35 vueltas, y por cuanto en el auto fojas 91 expresa que dicha dimisión constituye quiebra. Esta es la razón por la que se encabezó así dicha publicación. No tiene razón de ser, contra el Secretario, las injurias dirigidas por el Sr. Paz, una vez que este funcionario no hace más que cumplir con su deber. El Sr. Juez sabrá apreciar en lo justo dichas injurias. Quito, Octubre 27 de 1900.—Pastor A. Jácome.—Quito, Octubre 27 de 1900, á las doce del día.—El Sr. Secretario pudo y debió publicar por la prensa el auto fojas 91, porque en él se señalaba día para la reunión de los acreedores de D.ña Zoila Albán. En cuanto al título bajo el cual se ha hecho la publicación, se ha usado, en verdad, de términos algo impropios; pues ni ese auto es el de declaración de quiebra, ni el Sr. Paz ha sido declarado quebrado. Previsión al solicitante que en lo sucesivo emplee un lenguaje más culto y comedido al dirigirse al Juzgado; y se le faculta para que haga publicar á su costa, este escrito y su providencia, si así lo juzgare conveniente á sus intereses.—Salvador.—Salazar.—Proveyó el decreto que antecede el Señor Doctor Don Francisco de Paula Salvador, Juez Consular de comercio, en Quito, á veintisiete de Octubre de mil novecientos, á las cuatro de la tarde.—El Secretario.—Jácome

CAMPO AMENO

y aisladas, que llevaban una vida conventual en su antigua y fría casa de familia.

Desde que la pobre niña pasó bajo el ancho portal de piedra que parecía lamentar su perdido escudo y entró á aquella casa llena de inscripciones y de imágenes piadosas, en la cual se respiraba un aire de soledad y de claustro, donde el silencio era profundo, la paz siniestra, puede decirse que el mundo real acabó para ella, y sólo vivió en el mundo de los milagros, de la fantasía y de la fábula.

Su franca risa campesina fue reprimida, su charla infantil, gorgojo de pájaro en aquel desierto, fue severamente limitado, y desde aquel entonces sólo para la oración tuvo labios.

Bien pronto un nuevo mundo surgió de sus ensueños: no conocía más que el país ilimitado de la fábula.

Todas sus excursiones campestres fueron por las páginas de la Biblia, en los arenales de Palestina, allá á las orillas del mar Asfaltide, en pos de las hordas vagabundas de los judíos. Inocentemente recorrió estas tribus bárbaras en su camino de depredaciones, de incendios, de saqueos, de adulterios y de vicios. Creía á Salomón sabio, á David santo, y ella incapaz de matar una mosca, adóro en la perversión de su criterio infantil el asesinato de Holofernes.

Sus sueños terroríficos fueron con los condenados escapándose de los fondos de pez hirviente, los muertos que salían de sus sepulcros escupiendo la hostia que habían recibido en pecado mortal, las metamorfosis del diablo para tentarla, en fin, todas las espantosas narraciones con que asombraban su

COPOS DE ESPUMA

AVISOS

EL CASTELLANO

EN VENEZUELA

ESTUDIO CRITICO

Por

Julio Calcaño

Un volumen de 727 páginas,

En papel fino B 216 pesetas

En papel común 20

Está á la venta.

Todo pedido se dirigirá con el importe á los Agentes generales *Salvador N. Llamas & C.* Almacén de música y libros de San Francisco á Peñarol.—Caracas.
Los señores libreros obtendrán el descuento comercial. Se envía franco de porte.

MISCELANEA

Pongo en conocimiento del público que de esta importante obra que tanto se ha solicitado, tengo algunos tomos para venderlos al ínfimo precio de cincuenta centavos. Sus artículos escogidos no dejan que desear al buen gusto de los amantes de las letras y están recopilados de la mejor manera. Escribe: Paul de Saint-Victor, Victor Hugo, Bartina, Eugenio Pelletan, centenas de poesías y artículos en prosa de Alfredo de Musset y el hermosísimo discurso académico sobre la Biblia, por Juan Donoso Cortés.

Se hallará esta obra en la Agencia de Cigarrillos del Sr. Enrique Anda, calle del Correo y en esta imprenta.

A las demás provincias y donde soliciten se les enviará á la vuelta de correo, por el mismo precio.

Pídase á

AURELIO SOTO V.

APROBADAS por la Academia de Medicina de París, *Preferidas* por los médicos que ven en ellas un medicamento de gran acción curativa excepcional, *Consagradas* por una experiencia medio secular, *Las Píldoras de BLANCARD* al yoduro ferroso inalterable

son soberanas contra la Anemia, los *Colores Pálidos*, la *Tuberculosis* y todas las enfermedades debidas á la *Pobreza de la sangre*.
Para obtener el producto verdaderamente Exigir la firma BLANCARD; las señas 40, rue de Bonaparte, PARIS y el sello de garantía.
El *Jaranti de BLANCARD* conviene á los niños y á las personas que no pueden tomar píldoras.

INTERESANTE

Desde esta fecha queda á disposición del público la nueva "Empresa de Transporte de la Sociedad Cordover & Cia. bajo el nombre de "Empresa de Omnibus nuevos", donde los pasajeros encontrarán seco, comodidad y prontitud. Los carros harán sus viajes los días lunes y viernes de cada semana y regresarán de Ambato los martes y sábados. La hora de salida tanto de Quito como de Ambato será las cinco de la mañana y llegarán á las seis y media del mismo día. La Agencia en este lugar está situada en la tienda letra G del Hotel Francés del Sr. D. Alfonso Charriot y en Ambato en el Hotel Nacional de la Sra. Victoria Súa.

Quito, Junio 10 de 1900.

Cordover & Cia.

La Academia de Medicina de París aprobó, hace ya largos años, una preparación que la experiencia consagró muy luego.

Nos referimos á las *Píldoras* y al *JARABE BLANCARD*, único remedio contra la Anemia, los *Colores Pálidos*, la Pobreza de la sangre, la *Escrófula*, etc., gracias al yoduro de hierro inalterable, que es su base.

Por eso las imitaciones surgieron á millares y por eso recomendamos á Médicos y enfermos exijan, como garantía de la autenticidad, el nombre BLANCARD, las señas 40, RUE DE BONAPARTE, PARIS, y el Sello de Garantía de la Unión de *Fabricantes*.

NUEVA PUBLICACION

En el Almacén del Sr. Ramón F. Moya, Carrera de Chile; desde el Sr. Francisco Quevedo, Almacén "La Esmeralda," esquina de la Plaza de la Independencia, y en el Almacén del Sr. Virgilio Montiel, Portal de Salinas, letra B, se halla de venta al módico precio de 2 reales, el poema intitulado:

"Mujer Sublime,"

por Alejandro Andrade Coello.

LA AGENCIA GENERAL

DE "EL GRITO DEL PUEBLO"

se halla establecida ya en su propio local, situado en la carrera de Bolivia N° 38 letra E [casa de la Sra. Francisca v. de Miranda.]

Las personas que deseen suscribirse al prestigioso diario guayaquilense, ó publicar en él avisos ó remitidos, pueden entenderse con el suscrito Agente.

Quito, Abril 6 de 1890.

Manuel M. Balbín.

M. de J. Venalcázar compra oro á los tipos más altos.

Valentín Grijalva, ofrece sus servicios profesionales, á precios módicos, en el arte de sastrería.

COSA INTERESANTE

Se vende una quinta situada en la parroquia de San Antonio de Pomasqui, al centro de la plaza; por su caserío goza de muy buena comodidad, y además por su buen clima, por esos baños de una agua deliciosa y saludable. Existen muchos documentos de personas honorables, que han dado al público, agradecidos de lo dicho y haber conseguido la salud por completo. Además cuenta con vecinos sin igual, nobles y generosos. La persona que interese puede verse con el dueño Sr. Benjamín Silva, en la casa del Sr. Gobernador de la Provincia.

OJO

Pongo en conocimiento de mis favorecedores que he trasladado mi establecimiento situado antes en la carrera de Bolivia [calle de Santa Catalina] á la calle que conduce á la plaza de la Merced, casa del Gral. Veintemilla.

En el nuevo establecimiento encontrarán mis clientes, bistechs, carne, café, etc. etc.

Esmero y prontitud en el servicio.

Rosa María Silva.

JOSE O. COBO

Comisionista y consignatario de Ambato; cuenta con buen número de peones y se encarga especialmente de la conducción de pianos y otra clase de guandes, de cualquier punto de la República y con condiciones ventajosas.—Residencia, esta misma Redacción y el Sr. Augusto Kistenmacher.

Imprenta de "El Pichincha"

¡TARDE!

I

CUANDO se la veía acompañando sus ancianas tías al templo, se admiraban aún los restos de su belleza enferma, que tenía la atracción melancólica de una tarde de invierno.

Su palidez doliente hacía pensar en los mármoles antiguos y envuelta en sus tocas negras semejaba una flor de cera sobre las hojas del monte; sus grandes ojos negros tenían una mirada oscura como esos estanques profundos rodeados de grandes árboles. Viéndola pensaba uno en las vírgenes encastadas de tiempos medievales, en las trágicas leyendas de la santidad; en las mageraciones, en las castidades, en ese mundo de sueños y quimeras, en ese doloroso estado que la ciencia ha condensado en una palabra: *histerismo*.

Había nacido bella y lozana, como nacen las flores en el monte y los niños en el campo.

El soplo de la muerte que le arrebató á su madre cambió por completo en destino.

A los cinco años fue llevada á la capital á casa de unas tías de su finado padre y que por ende lo eran suyas; ancianas solteronas y piadosas, rígidas